

ORGANIZACIÓN DE LOS ESTADOS AMERICANOS



COMISIÓN INTERAMERICANA PARA EL CONTROL DEL ABUSO DE DROGAS

cicad

CUADRAGÉSIMO CUARTO PERÍODO ORDINARIO DE SESIONES
Del 19 al 21 de noviembre de 2008
Santiago, Chile

OEA/Ser.L/XIV.2.44
CICAD/doc.1699/08
19 noviembre 2008
Original: Español

PALABRAS

**SECRETARIA EJECUTIVA DE CONACE
MARIA TERESA CHADWICK P.
AL ASUMIR LA PRESIDENCIA DEL CUADRAGESIMO CUARTO PERÍODO
ORDINARIO DE SESIONES**

**PALABRAS DE LA SECRETARIA EJECUTIVA DE CONACE,
MARIA TERESA CHADWICK P., AL ASUMIR LA PRESIDENCIA DE
LA CICAD/OEA, 44^º PERIODO DE SESIONES, 19 DE NOVIEMBRE
2008, HOTEL SHERATON, SANTIAGO DE CHILE**

(VOCATIVOS)

Embajador Señor Alexandre Addor-Neto, Secretario de Seguridad Multidimensional de la OEA,
Embajador Señor James Mack, Secretario Ejecutivo de la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas,
Señor Abraham Stein, Secretario Adjunto de la Secretaría de Seguridad Multidimensional de la OEA,
Excelentísimos señores Embajadores,
Distinguidas y distinguidos Delegados,
Amigas y amigos,

Deseamos a nombre del Gobierno y el pueblo de Chile, darles las más cordial bienvenida a nuestro país. Para Chile constituye una gran responsabilidad asumir la presidencia de la CICAD en el período 2008-2009. Tenemos la convicción que las estrategias multilaterales deben promover un enfoque integral a un tema complejo y multidimensional. Expresamos nuestras felicitaciones y agradecimientos al Gobierno de **Colombia**, y especialmente al Viceministro de Justicia Sr. Gilberto Orozco, por su labor como Presidente de la CICAD. El cuadragésimo segundo periodo de sesiones que tuvo lugar en Santa Marta, en noviembre del año pasado, nos permitió avanzar en la implementación de esquemas cooperativos que debemos reforzar. Felicitamos también a los **Estados Unidos** de América que asume la Vicepresidencia de esta Comisión; estoy segura que trabajaremos conjuntamente para beneficios de nuestros países.

Vivimos en un momento de revisión, análisis y reflexión en el ámbito de las drogas en el mundo y ello exige un compromiso activo de la CICAD. Tengan Uds. la certeza que estamos dispuestos a poner toda nuestra energía y experiencia al servicio de una Comisión que debe continuar presente en el debate hemisférico y mundial de las políticas de drogas.

Este año y el próximo serán cruciales para examinar lo realizado y asumir los nuevos desafíos, en el marco de la UNGASS.

En nuestro Hemisferio se han ido generando espacios de cooperación y en esta tendencia ha influido la CICAD. Hemos progresado en el debate de los problemas y las políticas, hemos creado mecanismos ad-hoc, hemos fortalecido el trabajo multilateral y promovido la cooperación horizontal , lo que nos fortalece.

Sin embargo, nuestro Hemisferio continúa siendo **parte importante del problema mundial de las drogas**. La contención de los mercados de substancias ilícitas se ve amenazada por el incremento de los cultivos en algunas zonas focalizadas del continente, y por un aumento del consumo de drogas en nuestros países, según lo señala el informe mundial 2008 de las Naciones Unidas.

El problema continúa desafiándonos con su secuela de violencia, delito, desestabilización política, corrupción, desintegración social y familiar, dolor humano y pobreza. Son millones los hombres, mujeres,

jóvenes, niños y niñas del Hemisferio cuya calidad de vida y hasta su misma supervivencia están amenazadas por las drogas.

Esta realidad nos obliga a reforzar nuestras políticas de control de la oferta y demanda. El foro natural para debatir dichas políticas y lograr acuerdos en la región, es la CICAD/OEA.

Estamos frente a un problema de desarrollo humano. Abordar este tema con políticas claras y adecuadas significa ampliar las opciones de los individuos, que van desde el disfrute de una vida prolongada y saludable, el acceso al conocimiento y a los recursos necesarios para lograr un nivel de vida satisfactorio, y el ejercicio pleno de las libertades políticas, económicas y sociales.

Amigas y amigos, como se ha dicho hoy, éste es un tema que afecta a nuestras instituciones y a la calidad de nuestras democracias. Tal como lo señalara la Presidenta Bachelet, requerimos de más y mejor Estado, en el contexto de una democracia moderna. Éste es un tema central de nuestra reflexión.

La persistencia del fenómeno de las drogas en las Américas nos motiva a seguir trabajando colectivamente y a buscar nuevas formas que nos permitan ser eficientes en nuestra capacidad de actuar en el ámbito nacional, hemisférico y mundial. Es indispensable implementar las Estrategias Nacionales de Drogas, los mecanismos hemisféricos, los instrumentos de UNGASS y las Convenciones Internacionales sobre la materia.

La experiencia nos señala que las políticas con mayores probabilidades de éxito deben contener algunos elementos esenciales:

- En primer lugar, una conducción política, una autoridad que diseña, implementa y evalúa los cambios;
- En segundo lugar, un enfoque integral, capaz de combinar las políticas de prevención y rehabilitación con las de control del tráfico y reducción de la impunidad;
- En tercer lugar, se debe contar con la institucionalidad necesaria y su correspondiente marco legal.
- Estas políticas deben ser sostenibles y perseverantes en el tiempo y contar con un adecuado financiamiento.

Este diseño estratégico requiere de una respuesta oportuna a un fenómeno que evidencia una mutación constante. La agilidad e innovación son esenciales para ser eficaces.

Ello exige un análisis permanente, de manera de adoptar decisiones apoyadas en elementos de juicios válidos en tiempo real. Como Hemisferio y como países, pensamos que es necesario evaluar las ***políticas aplicadas y su impacto. Esto debe ser una práctica constante, para permitirnos enmendar rumbos y adecuarnos a los tiempos.***

En este contexto, reafirmamos la validez de nuestro Mecanismo de Evaluación Multilateral (MEM) como instrumento de seguimiento del

progreso individual y colectivo. El MEM debe estar en condiciones de asumir los nuevos desafíos, entregándonos información oportuna, para la toma de decisiones. Nuestra tarea es actualizarlo a través del uso de las nuevas tecnologías, fortaleciendo sus capacidades técnicas y simplificando los procedimientos e instrumentos. Tenemos confianza en los esfuerzos que el Grupo de Trabajo Intergubernamental, y los distintos Grupos de Expertos de la CICAD, realizan en este orden.

No quisiera dejar pasar la oportunidad para señalar algunos **nuevos temas en materia de drogas** que visualizamos desde nuestro país, y que nos parecen relevantes para el debate y la mutua colaboración a nivel hemisférico.

El primero, se relaciona con el uso de las **nuevas tecnologías** para reducir la oferta y la demanda de drogas. Internet está siendo utilizada por el crimen organizado y también por ciertos sectores culturales para promover el cultivo y el consumo de substancias ilícitas. Es indispensable estudiar y discutir las posibles regulaciones a este tipo de crimen cibernético. Por otra parte, los programas gubernamentales y la sociedad civil están haciendo uso de Internet para sensibilizar a la población, capacitar a los agentes preventivos asistenciales mediante la herramienta del “e-learning” y orientar a los consumidores problemáticos. Las nuevas tecnologías son una oportunidad y también un riesgo. Discutamos sobre ellas.

Otro tema desafiante es la incorporación de la perspectiva de **género** en las políticas públicas de drogas. Desde el punto de vista de la reducción de la demanda, ya constatamos avances en el ámbito del tratamiento. Los programas deben ser diferenciados por género,

teniendo en cuenta los roles sociales y las demandas que se atribuyen a cada uno, pues esto influye en las motivaciones al consumo y a la adicción, en el ingreso a la terapia y en el éxito de ésta. Este desafío es igualmente válido en materia de prevención. Estamos estudiando decididamente el tema de la masculinidad, para definir cuáles son las exigencias sociales y culturales que están en la raíz del consumo en hombres para perfeccionar los programas de prevención y rehabilitación de drogas. Nos preocupa también conocer cuáles son las condicionantes de género que originan roles distintos entre hombres y mujeres en el gran tráfico y en el microtráfico.

La relación entre la problemática de las drogas y la comisión de delitos, es otro gran tema que nos desafía. Es indispensable abordar con rigor metodológico la forma en que se asocian ambos fenómenos; y aplicar programas de tratamiento que permitan a las personas que delinquen bajo la influencia de las drogas o motivadas por su obtención, superar su adicción, reintegrarse en la sociedad, disminuyendo con ello la reincidencia en el delito. Esto exige el diseño de políticas que contribuyan simultáneamente a la reducción de la demanda de drogas y a la comisión de delitos, incluyendo las reformas penitenciarias y de prisiones.

En materia de prevención, debemos – junto con mejorar la calidad de los programas universales-, potenciar la búsqueda de respuestas adecuadas a las necesidades específicas con programas focalizados y con intervenciones selectivas, que nos permitan abordar las demandas de ciertos territorios o grupos, como las diversas etnias, grupos etáreos específicos o jóvenes que presentan consumo de

drogas asociados a formas de recreación. Es urgente en la Región desarrollar la prevención secundaria para atender a jóvenes que se han iniciado en el consumo de drogas sin transformarse aún en consumidores problemáticos.

El “**compromiso activo**” con que Chile asume la Presidencia de la CICAD/OEA responde a la convicción esperanzadora de que trabajando juntos, solidariamente, compartiendo experiencias, los países de las Américas podemos crear mejores condiciones de vida para nuestros pueblos y aspirar a un desarrollo humano integral con políticas de carácter hemisférico.

En este año en que asumimos la responsabilidad de presidir la CICAD, haremos los esfuerzos necesarios para avanzar en ese camino. Pero esta es una responsabilidad de todas y todos. No sólo de gobiernos, sino de las sociedades. El apoyo de la Secretaría Ejecutiva en esta prioridad de la agenda hemisférica es central. A eso los convoco. Estamos frente a uno de los mayores desafíos éticos y la indiferencia no es aceptable.

MUCHAS GRACIAS